



ISSN: 1852-0723

CUBA ARQUEOLÓGICA

Revista digital de Arqueología de Cuba y el Caribe

Vol. XI, núm. 1 | enero-junio | 2018



Editor

Odlanyer Hernández-de-Lara

Editores Asociados

Johanset Orihuela León
Boris E. Rodríguez Tápanes

Comité Editorial

Dra. Silvia T. Hernández Godoy
*Grupo de Investigación y Desarrollo de la Dirección
Provincial de Cultura de Matanzas*

Dr. Daniel Torres Etayo
Instituto Superior de Arte, La Habana

MSc. Iosvany Hernández Mora
Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey

MSc. Jorge F. Garcell Domínguez
Consejo Nacional de Patrimonio Cultural

Consejo Científico Asesor

Dr. Roberto Rodríguez Suárez
Museo Antropológico Montané, Universidad de La Habana

Dr. Carlos Arredondo Antúnez
Museo Antropológico Montané, Universidad de La Habana

Dr. Jaime Pagán Jiménez
Leiden University

MSc. Divaldo Gutiérrez Calvache
Grupo Cubano de Investigadores del Arte Rupestre

Dr. Jorge Ulloa Hung
Museo del Hombre Dominicano

Contacto

Dirección postal:
Calle 148 No. 12906 e/ 129 y 131. Pastorita,
Matanzas, Cuba.

E-mail: revista@cubaarqueologica.org

Web: www.cubaarqueologica.org

Portada

Área del torreón de El Morrillo y huellas de horcones asociadas. Foto de J. Orihuela.



Los artículos publicados expresan únicamente la opinión de sus autores.

Evaluadores de este número

Dr. Gerardo Izquierdo Díaz, MSc. Divaldo Gutiérrez Calvache, Dr. Juan B. Leoni, Lic. Alexis Rives Pantoja

Indexaciones

DOAJ, Dialnet, e-Revistas, EBSCO
ROAD, OALib, Holli/Harvard Library,
REBIUN, Smithsonian Libraries, Emerging Sources
Citation Index

Cuba Arqueológica. Revista digital de Arqueología de Cuba y el Caribe es una publicación de frecuencia bianual, surgida en el año 2008. Su objetivo primordial es la divulgación científica de la arqueología, la antropología y el patrimonio.

© Cuba Arqueológica, 2018



ISSN: 1852-0723

Vol. 11, núm. 1 | enero-junio | 2018

EDITORIAL

Odlanyer Hernández-de-Lara

ARQUEOLOGÍA | artículos

REFLEXIONES SOBRE LOS MONUMENTOS ERIGIDOS EN MEMORIA DE LA CRISIS DE OCTUBRE EN CUBA.....5
Håkan Karlsson

LA ACADEMIA DE CIENCIAS DE CUBA Y LAS INVESTIGACIONES ARQUEOLÓGICAS EN EL SITIO EL MORRILLO: APUNTES HISTORIOGRÁFICOS.....19
Johanset Orihuela, Odlanyer Hernández-de-Lara

LA DOCUMENTACIÓN DEL DR. MANUEL RIVERO DE LA CALLE EN EL MUSEO ANTROPOLÓGICO MONTANÉ Y LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA.....36
Armando Rangel Rivero

LA REPRESENTACIÓN DE LA CAGUAMA EN EL ARTE RUPESTRE TAÍNO DEL MUNICIPIO DE BANES.....44
Julia Elena Cedeño Cruz

DESENTERRANDO el pasado

UN CARIBE CUBANO. ESTUDIO CRANEOLÓGICO.....52
Julio Montané Dardé

NOVEDADES arqueológicas

EVIDENCIA DE ESTRUCTURA ANEXA AL ANTIGUO TORREÓN DE EL MORRILLO, MATANZAS, CUBA.....62
Johanset Orihuela, Ricardo A. Viera Muñoz, Odlanyer Hernández-de-Lara

SOBRE EL HALLAZGO ARQUEOLÓGICO DE UN DAGUERROTIPO EN BUENOS AIRES:
PRIMERAS CONSIDERACIONES.....67
Odlanyer Hernández-de-Lara, Eva Bernat, Heriberto San Jorge, Horacio Padula, Mario Silveira

NUEVA LOCALIDAD ARQUEOLÓGICA CON VESTIGIOS DE OCUPACIÓN
PRECOLONIAL EN EL MUNICIPIO DE COLÓN, MATANZAS, CUBA.....73
Ulises González Herrera, Gerardo Izquierdo Díaz

NORMAS editoriales

ESPAÑOL / ENGLISH.....78

Editorial

Odlanyer HERNÁNDEZ-DE-LARA
Editor de Cuba Arqueológica

En este nuevo número de la revista *Cuba Arqueológica* queremos sumarnos a la celebración de los 115 años del Museo Antropológico Montané de la Universidad de La Habana. La centenaria institución fue fundada en 1903 por el eminente antropólogo cubano Luis Montané Dardé como museo universitario. Desde allí se han llevado a cabo disímiles proyectos de investigación antropológica y arqueológica y, además, ha sido el seno de significativos exponentes de las ciencias cubanas. Nuestra arqueología está en deuda con tantos aportes que han surgido desde el Montané, comenzando con su propio fundador, pero también incluyendo nombres claves como Carlos García Robiou (1900-1961), Manuel Rivero de la Calle (1926-2001) y Ramón Dacal Moure (1928-2003).

Precisamente a uno de estos pilares de la arqueología cubana, Rivero de la Calle, está dedicado uno de los artículos que conforman este número, donde se abordan aspectos de su vida académica a partir de la documentación archivada en la Universidad de La Habana. También desde una perspectiva historiográfica se incluye un texto que trata uno de los sitios agroalfareros más significativos del occidente de la isla: El Morrillo. Indagando sobre su descubrimiento, primeras exploraciones y excavaciones extensivas, se aporta al conocimiento de la historia de la arqueología cubana.

Un texto significativo lo constituye el estudio de los monumentos asociados a la Crisis de Octubre de 1962 en Cuba, en el marco de la Guerra Fría. Karlsson, que ha publicado varios avances de su investigación antropológica y arqueológica en números anteriores de *Cuba Arqueológica*, contribuye a la comprensión de un conflicto de escala mundial.

La arqueología precolonial de la isla está representada por dos textos. El primero, dedicado a un nuevo petroglifo Taíno hallado en el oriente cubano, presenta un avance de los resultados del proyecto Registro y Actualización del Arte Rupestre en la provincia de Holguín. En el segundo se resumen los primeros resultados de los trabajos arqueológicos realizados por el Instituto Cubano de Antropología en el municipio de Colón, provincia de Matanzas.

Dos notas abordan contextos históricos de Cuba y Argentina. En uno de ellos se reportan huellas de horcones asociadas a la base de un torreón y la batería de costa de El Morrillo, en Matanzas, halladas como consecuencia de los estragos del huracán Irma en el litoral norte del país. En el caso suramericano es abordado un daguerrotipo encontrado en la ciudad de Buenos Aires, pieza singular para un contexto arqueológico. ¡Bienvenidos a explorar el pasado!